
11..工人在不同的渠道收集塑膠飲料樽工人在不同的渠道收集塑膠飲料樽

22..將所獲的膠樽運往指定回收站將所獲的膠樽運往指定回收站，，

並根據重量回贈予收集者並根據重量回贈予收集者

33..回收車將樽運走回收車將樽運走

44..將樽運往工廠壓綑及稱重將樽運往工廠壓綑及稱重

55..將樽送到塑新生有限公司處理將樽送到塑新生有限公司處理

66..把樽分類處理及碎化把樽分類處理及碎化

77..製成食品級透明製成食品級透明rPETrPET薄片薄片

88..製成食品級膠粒子製成食品級膠粒子

99..製成瓶胚製成瓶胚

1010..製作成全新製作成全新rPETrPET膠樽膠樽

回收塑膠樽流程

特區政府環境及生態局擬修例，將生產者

責任制擴展至飲品膠樽、紙包飲品盒等，指

定退還點須為每個塑膠容器及紙包盒提供不

少於0.1港元回贈，爭取在計劃推出後6年至

8年將回收率分別提升至75%及50%。有膠

樽回收商昨日邀請傳媒參觀回收場，負責人

表示目前回收業最大難點是消費者缺乏經濟

誘因將廢棄膠樽進行回收，但特區政府修例

後，將有助提升整體回收量，並相信回收場

有能力處理。

●文 / 圖：香港文匯報記者張茗

「慢病共治」惠逾十萬人 將加碼增驗血脂 兩款治肺癌新藥獲准在港註冊
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●責任編輯：李佩瑾本 港 新 聞A13

業界：有助提升整體回收量
生產責任制擬修例 市民交還膠樽紙包飲品盒回贈0.1元

特 刊

化名「阿發」的年輕人，多年前受朋友影響，開
始於網上賭百家樂及外圍波。他說，賭外圍可

以「篤手指」（先賭後付款），沒有錢他們會借貸
給你，輸掉又可以再借，就是如此，最後弄至越賭
越大、越踩越深。
阿發的家人先後為他償還200萬元賭債，直至妻子

提出離婚，他才從夢中甦醒，主動向戒賭機構尋求
輔導。經歷三年努力，終於成功戒賭，現在與家人
的關係修補不少。他感激所有人及機構的協助，令
他得以重生，「否則我可能已經露宿街頭。」

55萬人曾參與外圍賭博
根據《賭博條例》，除了馬會獲政府授權營運的
賽馬、足球博彩及六合彩，或獲政府發牌的麻將
館、以及獲豁免的社交性質賭博之外，其他賭博活
動均屬非法。
賭外圍是犯法行為，但根據保守估計，曾參與非

法外圍賭博的香港人高達55萬人；有調查發現非法
集團在本港賺取超過150億港元利潤，足以興建約兩
萬個公屋單位。令人擔心的是，瀏覽全球外圍賭博

網站的香港IP地址流量有大幅上升趨勢，2022年的
流量竟然比2021年增加300%。
外圍莊家規模之大，令人咋舌。單以亞洲區一個

非常活躍的外圍賭博網站為例，它於一個香港馬季
的投注額已高達800億港元，相等於馬會賽馬投注額
的60%。
要打贏外圍莊家，需要依據政府政策，並得到市

民的支持。根據賭博政策，特區政府不鼓勵賭博，
是把賭博活動局限於少數規範及受監管的途徑。然
而，由於社會對賭博有一定的需求，政府容許以有
限度和受規管的方式，提供合法並規範的博彩途徑
以回應公眾所需，避免他們轉向非法賭博。

馬會透過博彩收益 回饋社會
馬會獲香港特別行政區政府授權，透過規範化的

博彩渠道，滿足市民對博彩活動及獎券服務的需
求，同時協助特區政府打擊非法賭博。此營運模式
亦確保博彩收益可以透過特區政府稅收、獎券基金
及馬會的慈善捐款，回饋社會。
2023/24年度，馬會透過此獨特的有節制博彩營運

模式，回饋社會共401億港元，當中包括透過各項博
彩稅、利得稅及獎券基金撥款，向特區政府貢獻299
億港元，以及已審批慈善捐款102億港元。這筆巨
款，鞏固了政府庫房，惠及社會不同需要，由醫
療、地區保育、青年發展，以至老人服務、社區建
設、藝術發展等，關顧周全。
然而，所謂道高一尺，魔高一丈，今時今日，外

圍賭博多在線上經營，並且移師至境外，令執法更
添難度。

三管齊下 打擊非法賭博
針對有關情況，馬會積極與社會各界合作，從執

法、教育及預防等方面，多管齊下，共同打擊非法
賭博活動。當中包括與警方緊密合作，交換非法賭
博市場資訊及情報，以更有效打擊非法賭博活動。
另外，馬會一直是「平和基金」的最大捐款，

藉此提供有節制博彩教育，以及輔導與治療服務，
並進行與賭博相關的研究和分析。截至2024年底，
馬會已向平和基金捐款5億8,600萬港元。2025/26至
2026/27年期間，馬會向平和基金捐款的金額將增至

每年5,000萬港元。
馬會亦着力向投注人士宣傳有節制博彩的重要
性，透過電視宣傳短片、於各投注處擺放宣傳品
等，提醒博彩人士不要借貸賭博，亦應拒絕參與任
何形式的非法賭博活動；馬會並定期與國際組織及
業界，交流打擊非法賭博及推廣有節制博彩的經
驗。

短片分享平台有不少「有節制博彩」專輯，一些光顧外圍的賭徒在訪問中公開經歷，內

容發人深省。外圍賭博公司推出五花八門的賭博招數吸引市民入場，當越賭越大、泥足深

陷，大好前途就此斷送，而美好家庭也可能遭到拆散。要痛擊猖獗的非法賭博，除了執

法，透過合法博彩渠道下注，至為關鍵。

●馬會透過規範化的博彩渠道，既滿足市民對博彩活動的需求，同時協助政府打擊非法賭博。

●馬會向投注人士宣傳有節制博彩的重要性。

●馬會只容許年滿18歲的人士參與博彩活動。●馬會捐助「平和基金」提供有節制博彩教育，以及
輔導與治療服務，並進行與賭博相關的研究和分析。

向非法賭博說不

位於屯門環保園的塑新生有限公司是全港首個，
也是唯一食品級塑膠工廠，膠樽在經過處理後

可以製成再生膠樽及其他日常用品。全港現時塑膠
飲料樽回收率只有14%，回收率太低是該公司目前
最大的困境，負責人指現時每月能處理400噸膠
樽，但最高上限其實可達到每月1,200噸。

回收商盼訂立清晰法規
塑新生有限公司總經理Alfred Weston表示，其
工廠有能力處理香港至少50%的已使用塑膠樽，
「香港現時已經有很多回收商可以對不同種類塑
膠作初步分類，我們這裏可以進行高標準食品級
塑膠回收，我認為政府的角色是要確保膠樽能送
到合適的回收商，以及就回收商業務訂立清晰法
規。」
他表示，倘政府推行計劃要求回收率達到30%，

按照同等比例計算，每月該公司能回收到800噸廢
棄膠樽，在一定程度上可緩解收不到塑膠飲料樽的
問題，就算香港回收率達到第四階段的75%，公司
亦有信心有能力處理。
對局方早前推行「入樽機先導計劃」，在全港分

階段設置120部入樽機，市民將飲品膠樽投入回收
後，每個可獲0.1元回贈， 負責人認為，該計劃可
讓回收量變得穩定。如果要求供應商在指定回收
點，並為每件回收容器提供不少於0.1港元回贈，這
個誘因能讓市場上有更多人在更多渠道中自願進行

回收，包括個人以家庭式回收等。同樣，在獲得大
量的回收樽後，公司的盈利亦會相應提高。
非牟利組織免「廢」暢飲項目主任陳寶琼表示，

為了生產責任制立法，該組織已經做了不少工
作，包括由2021年起推出兩項回收相關計劃，包括
社區回收計劃，與目前正在進行的社區試驗計劃
「天天樂回收」。
在天水圍進行的「天天樂回收」計劃由2022年10

月開始，參與包括16個屋苑、4間中小學、4個商
場等不同界別。目前，該計劃有420位清潔工友參

加，由於回收以4元一公斤的回贈方式，讓回收站
點每日可以回收到約60公斤塑膠樽，截至去年12月
已經回收402噸塑膠樽。
陳寶琼表示，由於天水圍地理位置獨特，有許多

大型屋苑及大型垃圾房可以儲存垃圾，有助於計劃
的展開。截至去年12月已經回收402噸塑膠樽。這
些樽最終會運往塑新生有限公司處理。
目前，特區政府及社會組織均以不同的形式推出
符合香港環境需要的回收方法，她形容「香港已經
準備好」，期望今年內可以立法。

香港文匯報訊 特區政府自2023年11月13日起推出
為期三年的「慢性疾病共同治理先導計劃」，資助45歲
或以上未被確診患有糖尿病或高血壓的香港居民，在私
營醫療市場接受糖尿病及高血壓篩查服務。醫務生局
局長盧寵茂昨日在立法會回覆議員陳沛良提問時表示，
截至本月13日，參加計劃的市民人數已突破十萬（約
101,800人）。
盧寵茂表示，特區政府正積極籌備於年內擴大「慢病共
治計劃」，為合資格的計劃參加提供血脂檢查，以更全
面評估及妥善管理包括「三高」（高血壓、高血糖和高血
脂）在內的心血管疾病風險因素，詳情將適時公布。

被問及有關計劃會否擴展至骨質疏鬆症，他表示，特
區政府會根據科學實證和資源運用等考慮因素，定期檢
視基層醫療服務及「慢病共治計劃」服務範圍。
由於現時沒有足夠科學證據支持為一般風險人士進行

骨質疏鬆症例行篩查有效或符合成本效益，因此政府目
前並未有計劃為市民提供骨質疏鬆症篩查服務。
盧寵茂表示，康健中心會繼續在健康管理及推廣層面
舉辦推廣預防骨質疏鬆症和骨質疏鬆性骨折的教育活
動，並會與不同的地區組織和醫療服務提供合作，為
對骨質疏鬆服務有興趣或有需要的人士提供資訊或作出
轉介。

香港文匯報訊 再有兩款新藥在「1+」藥物
審批機制下獲准在港註冊。特區政府發言人
昨日表示，該兩款不同劑量的藥物用於治療
局部晚期或轉移性的非小細胞肺癌，能為病
患帶來更多醫治選擇，進一步體現「好藥港
用」。
上述新藥已獲內地藥物監管機構批核，並
在「1+」機制下提交註冊申請。香港藥劑業及
毒藥管理局轄下的註冊委員會在對申請人提
交的臨床數據及相關資料作出審評、徵詢本

地專家的意見後，認為該些新藥符合相關安
全、效能及素質標準，批准在香港註冊。
生署已通知申請人有關審批結果。
自「1+」機制生效以來，共有11款新藥

按此機制獲批准註冊。生署表示，一直
積極透過不同渠道宣傳「1+」機制，至今
已收到海外及內地共100多間藥廠超370個
查詢。不少公司已表示有興趣在擴展的
「1+」機制下為包括先進療法製品的藥物
提交註冊申請。

●●塑新生有限公司總經理塑新生有限公司總經理Alfred WestonAlfred Weston
表示表示，，每日產能達到每日產能達到200200萬個塑膠樽萬個塑膠樽。。


